

Culte du dimanche 13 décembre 2020 Troisième dimanche de l'Avent

Culte vidéo présidé par
les pasteurs Christian Baccuet et Andreas Lof

Bonjour et bienvenue à vous tous,

A vous enfants, familles, paroissiens et amis, et tous ceux qui se joignent à nous par l'image, ce matin ou à un autre moment de la semaine,

Dans ce culte ce matin nous voulons déjà célébrer Noël et entrer tous ensemble, enfants et adultes, dans la joie de cette fête.

Impossible cette année, à cause de la crise sanitaire, de vivre notre fête de Noël avec les enfants au temple de Pentemont. Nous avons donc fait une proposition aux enfants de l'Ecole et du Jardin biblique et les jeunes du PréKT, de préparer et de vivre cette fête autrement. Ils y ont répondu avec générosité et enthousiasme. Merci à eux, merci à leurs parents pour toutes ses anges, bergers et mages, filmés chez eux, qui nous offrent tout au long de ce culte, leur joie et leur sourire !

Ce sont les anges, les bergers et les mages, ces premiers témoins de la naissance du Christ qui nous invitent ce matin à entrer dans la joie de Noël. Ainsi notre culte sera structuré autour de quatre parties : une partie autour les anges, autour les bergers et autour les mages. Chaque fois il y aura une lecture de l'Evangile, suivie des images d'enfants, une brève méditation par un des deux pasteurs, une prière lue par une des monitrices du Jardin ou Ecole Biblique et un chant que Peter Vizard nous partage au piano. La quatrième partie nous propose un dernier moment de méditation sur 'Noël aujourd'hui' et la prière partagée par les jeunes du Pré-KT.

Vous voyez à ma gauche trois bougies sont allumées : c'est le 3^e dimanche de l'Avent. Nous cheminons vers la naissance de Celui qui sera la lumière de Dieu pour nos vies : Jésus né parmi les hommes il y a 2000 ans.

Viens Seigneur, Viens ouvrir nos vies à l'espérance qui nous vient de cette naissance.

Viens Seigneur, Viens apporter Ta lumière à tous ceux qui souffrent et qui sont seuls.

Viens Seigneur, Viens nous combler de ta grâce et de ta présence pour ce temps de culte

C'est Toi qui nous réunit dans le cercle de ton amour qui s'élargit de siècles en siècles parmi les hommes depuis la naissance de ton fils Jésus ! AMEN

Écoutons maintenant dans l'Évangile de Luc, l'annonce de la naissance de Jésus par l'ange du Seigneur.

Lecture de Luc 2, 8 à 14

Les enfants du Jardin biblique, filmés chez eux, déguisés en anges, disent :

Gloire à Dieu dans les cieux et paix aux hommes sur la terre !

Méditation sur les Anges

Merci à Quitterie, Isée Judith, Thomas, Amable et Jonas et Marius du jardin biblique de nous avoir offert ces beaux visages d'anges dans leur belle diversité !

Quand il y a question des anges dans la Bible, il faut mieux tendre l'oreille, car Dieu les envoie pour dire quelque chose de très importante, de nous porter de sa part une grande et bonne nouvelle. Trois anges ont annoncé à Abraham et Sara qu'ils allaient enfin recevoir un fils, le fils de la promesse, malgré leur grand âge. De ce fils naîtra le peuple d'Israël ! Les anges sont là le matin de Pâques pour annoncer que Jésus est sorti du tombeau, qu'il est vivant pour toujours. Les anges sont toujours là quand il y a un grand rendez-vous entre le ciel et la terre, pour annoncer un nouveau commencement entre Dieu et les hommes. Tendons donc bien l'oreille vers l'Ange du Seigneur dans le ciel de Bethléhem pour entendre la bonne nouvelle de Dieu :

"Je vous annonce une grande nouvelle qui fera la joie de tout un peuple, dans cette nuit le Messie est né, dans la ville de Bethléhem, le Sauveur et le Seigneur."

Pour entrer dans la joie de Noël commençons à écouter les anges ! C'est bien les anges qui nous livrent le secret de cet enfant qui vient de naître. Cet enfant sera un jour un homme, Jésus, le rabbi de Nazareth, en qui nous verrons la grâce et la bonté de Dieu comme nous l'avons vu en personne d'autre sur terre. Il sera appelé prince de paix, lumière des hommes, Fils de Dieu, notre réconciliation avec Dieu. Cet enfant est bien la main tendue, le sourire de Dieu envers tout homme et le plus grand cadeau que Dieu nous a voulu offrir dans son amour pour nous.

Crois aux paroles de l'ange quand il te dit le secret de cet enfant, même si tu ne sais pas si les anges existent ! Ainsi tu pourras chanter avec les anges ce premier cantique de Noël qui a résonné dans la nuit quand l'enfant est né :

"Gloire à Dieu au plus haut des cieux et paix sur la terre aux hommes, qu'Il aime".

Oui, nous voulons continuer à chanter cela aujourd'hui encore. Nous voulons répandre autour de nous cette bonne nouvelle de Dieu pour nos vies, la transmettre à nos enfants, aux hommes et femmes de notre temps, à tous ceux qui sont en panne et en peine dans ce monde actuel, si éprouvé, et qui attendent une espérance pour leur vie qui les porte et qui donne courage pour chaque jour. Soyons donc à notre tour des anges de Dieu pour les autres : osons leur annoncer dans la joie : *Il est né aujourd'hui votre sauveur dans un enfant !*

Texte de Fleur, monitrice du Jardin biblique

Avec les enfants du Jardin Biblique, nous vous annonçons dans la joie la naissance d'un enfant !

Les bergers qui dormaient dans la nuit ne s'attendaient à rien. Ils gardaient le troupeau et ont été surpris par une grande Lumière, surpris de voir des anges qui leur parlaient de Dieu. Ils ont peur, mais les paroles douces de l'ange ont réjoui leurs cœurs. Car un grand cadeau leur était offert : Un Dieu qui allait les aimer et leur offrir la paix dans cet enfant. Ce cadeau de Dieu, cet enfant de son Amour, est offert à nous tous, à vous tous, aujourd'hui !

Cantique : Alléluia 32/24 « Les anges dans nos campagnes », strophes 1 et 4

Lecture de Luc 2, 15 à 20, le récit des bergers.

Les enfants de l'école biblique, déguisés en bergers, filmés chez eux, disent :

Alléluia, le messie est né parmi nous !

Méditation sur les Bergers

Merci Eléonore, Erine, Véra, Adélaïde, Gaspard, Anatole, Auguste et Saül !

Vous êtes des bergers magnifiques !

Avec vous, nous voilà dans un moment émouvant de la fête de Noël.

Les bergers ont entendu la bonne nouvelle que les anges leur ont annoncée et ils se mettent en route pour aller voir Joseph, Marie et le petit bébé qui vient de naître. Après l'avoir vu, ils repartent tout joyeux, en chantant comme les anges. Ils sont comme vous, heureux d'aimer Jésus. Ils sont d'autant plus heureux qu'ils ont une vie difficile.

Être berger, c'est un métier rude, il fait trop chaud ou trop froid, il faut habiter dehors, veiller dans la nuit. C'est un métier stressant car il faut protéger les moutons des bêtes sauvages et des voleurs. C'est un métier mal payé.

En plus, au temps de Jésus, c'est un métier méprisé.

Autrefois, les grands ancêtres étaient bergers : Abraham, Isaac, Jacob et ses fils, Moïse, David... Mais, depuis, beaucoup de règles de pureté ont été instituées, et les bergers ne peuvent pas les respecter. Alors on les considère comme impurs, on les met de côté, on les exclut. Les bergers dans la nuit de Noël, ce n'est pas une image romantique, bucolique, folklorique. C'est la présence de Dieu avec des personnes que l'on méprise.

C'est à eux qu'est annoncée en premier la naissance de Jésus, c'est eux qui sont les premiers invités. Pas les grands, les forts, les riches, les puissants. Non, des pauvres, des humbles, des exclus. Et tout au long de l'Évangile, on verra Jésus aller vers ceux qui sont rejetés, malheureux, exclus, méprisés. C'est pour eux qu'il se donne. Pour leur dire que Dieu les aime particulièrement.

Pour les remettre en lien, les relever, leur redonner pleine humanité. Comme les bergers dans la nuit de Noël, qui repartent en chantant. Quand nous fêtons Noël avec les bergers, c'est ce qui en nous est douloureux, méprisé, mal vécu qui est reçu par Dieu, aimé et remis en route de vie. Et quand nous sommes relevés et que nous pouvons poursuivre la route en chantant, c'est pour partager cela, témoigner de ce Jésus qui donne son amour à ceux qui en ont besoin.

Aider, avec lui, les pauvres, les rejetés, les exclus à trouver leur dignité, la valeur de leur vie, de dignes conditions d'existence. Construire une terre plus juste. Partager cette joie !

Prière de Dorothee Cochet, monitrice de l'Ecole biblique de dimanche :

« Seigneur, Tu t'es manifesté par ton ange auprès des bergers, de simples gens. A tes yeux ils étaient importants. Tu les as rassurés. Tu les as invités à se mettre en route, tu les as guidés sur le chemin de Jésus... Seigneur, Comme tu l'as fait pour ces bergers... Apaise nos craintes, montre-nous la route, aide-nous à reconnaître ta présence parmi nous et à nous en réjouir. »

Cantique : ARC 362, « Sortez bergers », versets 1, 2, 3 et 4

Lecture de Mathieu 2, 9 à 12, Le récit des mages.

Les enfants de l'école biblique, déguisés en mages, filmés chez eux, disent :

Adorons Jésus, il est né pour tous les hommes !

Méditation sur les mages

Merci pour ces belles images de mages Dora, Amaury, Gauthier, Maxence et Salomé!

Ils ont fait un long voyage ces hommes venus de l'Orient. Sans doute pendant plusieurs semaines et mois. Ils ont traversé plusieurs pays et déserts sur leurs dromadaires : toute une caravane.

Un si long et difficile voyage pour voir, pour visiter.... un enfant : l'enfant-roi, le Messie, le Roi d'Israël, celui que le peuple d'Israël avait attendu depuis si longtemps et né enfin dans la ville de David à Bethlehem.

Mais cet enfant ne sera pas seulement le roi, le Messie d'Israël. Il le sera le roi de tous les peuples sur la terre, ceux de l'Orient et de l'Occident. Il sera une *lumière pour toutes les nations de la terre*, comme avait dit le prophète Isaïe.

Les mages venus de l'Orient, ne faisaient pas partie du peuple élu, le peuple d'Israël. Ils n'avaient pas reçu de Dieu les prophéties concernant un enfant roi. Mais Dieu les appelle aussi à trouver le chemin vers cet enfant en les attirant par un signe dans le ciel, une étoile brillante, une lumière qui les amènera vers Celui qui sera la lumière pour tous les hommes.

Ces mages ne représentent-ils pas, déjà, les chrétiens de tous les pays du monde qui vont au fil des siècles reconnaître que le Messie d'Israël, est aussi leur Sauveur, le sauveur de tous, le don de Dieu pour tous ? Et l'Etoile n'est-elle pas la lumière de l'Evangile ? L'Evangile qui guide les hommes au fil des siècles vers Jésus, pour qu'il règne sur notre cœur comme un Roi, pour que son amour règne dans notre vie ?

Dans les mages a commencé déjà cette grande mise en route des hommes et femmes, cette caravane des peuples, à travers l'histoire du monde, vers Celui en qui Dieu nous a donné tous rendez-vous, en qui 'il attend chacun de nous, dans son Fils Jésus. C'est le grand pèlerinage de l'Eglise, qui va toujours à nouveau à la rencontre du Christ, dans sa liturgie et sa prière, l'écoute de sa parole et le pain et le vin pour l'honorer comme le maître de notre vie et le roi du monde.

Et comme les mages, chaque fête de Noël, nous voulons entrer dans la petite maison avec eux, où l'étoile s'est arrêtée, et avec beaucoup de joie et d'émotion, nous approcher de cet enfant pour lui rendre hommage, en lui offrant l'or de notre cœur, l'encens de nos prières et la myrrhe de nos chants.

Prière de Christel Sardou, monitrice de l'école biblique

Seigneur, tu as appelé les mages, venant de l'Orient, pour adorer l'enfant de Bethléhem. Tu appelles chacun de nous dans sa culture et dans sa langue. Pour venir déposer devant Toi notre louange et nos quêtes spirituelles. Toi, qui accueille tous sans exception avec nos chemins si divers, apprend nous à nous accueillir mutuellement, sans peur, ni préjugés de tout ce qui nous différencie. Donne-nous d'être, ensemble, des pèlerins qui déchiffrent ton appel dans notre vie. Merci pour nos familles et nos églises où nous avons appris ton nom comme une étoile lumineuse qui nous mène vers toi et vers ton Christ. AMEN

Cantique : ARC, « A pleine voix chantons », strophes 1 et 2

Méditation sur Noël aujourd'hui

« Que tous les hommes le connaissent », venons-nous de chanter. Tous les hommes, toutes les femmes, tous les enfants. Que tous puissent être dans la joie et la fête ! C'est pour cela que Noël est une belle fête.

Ce n'est pas que le souvenir d'un événement qui a eu lieu il y a environ 2020 ans, à Bethléem en Judée, dans une étable, avec des anges, des bergers, des mages. C'est une fête qui a lieu aujourd'hui, quand nous nous rassemblons autour de Jésus, nous les anges, les bergers, les mages d'aujourd'hui.

Car nous sommes tous des anges, des messagers de Dieu quand nous partageons la bonne nouvelle : Jésus est le Sauveur, le Christ, le Seigneur ! Et que nous chantons ensemble « Gloire à Dieu dans les cieux et paix aux hommes sur la terre ! ». Oui, nous sommes des anges, aujourd'hui !

Nous sommes aussi des bergers, quand dans le quotidien de notre vie, dans notre nuit, surgit la lumière qui nous amène à Jésus, nous réjouit le cœur, nous fait continuer notre route dans la joie. Quand nous chantons « Alléluia, le Messie est né parmi nous ! », c'est-à-dire : merci Dieu, parce que Jésus est avec nous ! Et que nous partageons concrètement avec ceux qui ont besoin de plus de justice, de paix, de fraternité pour vivre dignement, librement.

Oui, nous sommes des bergers aujourd'hui ! Nous sommes aussi des mages, venus de nos divers horizons, origines, parcours, guidés par l'étoile qui symbolise l'Évangile, pour apporter des cadeaux à Jésus, donner un peu de ce que nous avons, de ce que nous sommes, pour lui dire merci pour le cadeau immense qu'il est pour nous : la vie, la foi, l'espérance, l'amour, la joie.

Quand nous disons « Adorons Jésus, il est né pour tous les êtres humains ! », nous donnons de nous-même pour que la fête soit pour tous !

Oui, nous sommes des mages aujourd'hui !

anges, bergers, mages, chacun de nous l'est !

Quelle joie de l'être et de le partager !

Alors, ensemble, nous pouvons nous souhaiter un joyeux temps de fête, et donner à ce monde un joyeux Noël ! AMEN

Images de plusieurs familles qui nous disent un 'Joyeux Noël !

Introduction à la fin du culte et remerciements aux enfants et familles qui ont contribué à ce culte par l'envoi des vidéos par le pasteur Andreas LOF.

Prières d'intercession par les jeunes du Pré-KT et Notre Père

Cantique : ARC 359, « O Peuple fidèle », strophes 1, 2 et 3

Envoi (texte : Dietrich Bonhoeffer)

Voici le Christ lui-même, le Christ dans la crèche :

Dieu n'a pas honte de la petitesse humaine.

Il l'assume lui-même et accomplit des signes

là où personne ne l'aurait attendu.

Là où les humains disent « perdu », il dit « trouvé »,

là où les humains disent « jugé », il dit « sauvé »,

là où les humains détournent leurs regards

de manière indifférente ou condescendante,

son regard est celui d'un amour brûlant

qu'on ne rencontre nulle part ailleurs.

Bénédition

Les mages sont venus, après un long chemin, pour s'agenouiller devant le Christ. Que Dieu nous donne persévérance, humilité et espérance !

Les bergers sont venus, sortant de la nuit pour s'émerveiller.

Que Jésus-Christ nous fasse passer des ténèbres à la lumière !

Les anges sont venus pour chanter le lien entre le ciel et la terre.

Ils proclamaient la bonne nouvelle et portaient la lumière.

Que l'Esprit saint nous rende rayonnants de joie et témoins de l'Évangile !

Que Dieu nous bénisse et nous garde ! Amen.

Bonne journée, et à bientôt !